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1. Введение

ЛАНДШАФТНЫЙ ПОДХОД К РАЙОНИРОВАНИЮ 
РАСТИТЕЛЬНОСТИ РОССИИ
К.М. Петров1*#, А.С. Евдокимов2**

* 

** 

1 k petrov@spbu ru 2 evdokimov89@gmail com

Признанным методом отображения региональных особенностей растительного покрова служит геоботаническое районирование. Он 

основан на свойствах самой растительности. Цель статьи – обосновать целесообразность ландшафтного подхода, который реализуется 

в ландшафтно-ботаническом методе районирования. Последний основан на тесной связи региональных особенностей растительности 

с ландшафтами. Такой метод позволяет наиболее полно рассмотреть проблему изучения растительного покрова как с географической, 

так и с ботанической точки зрения.

THE LANDSCAPE-BASED APPROACH TO ZONING OF THE VEGETATION COVER 
IN RUSSIA

K.M. PETROV1*, A.S. YEVDOKIMOV2**

1 2

Geobotanical zoning is a recognized method for presenting the regional features of vegetation cover. It is based on the properties of the vegetation 

itself. The purpose of the present comment is to substantiate the expediency of the landscape approach, which is implemented in the landscape-

botanical method of zoning. The latter is based on the close association between the regional features of vegetation and landscapes. This method 

provides for a comprehensive consideration of problem of exploring the vegetation cover from the geographical and the botanical viewpoints.

Keywords

РЕДАКЦИОННАЯ СТАТЬЯ

THE LANDSCAPE-BASED APPROACH TO ZONING OF THE VEGETATION COVER 
IN RUSSIA

K.M. PETROV1*, A.S. YEVDOKIMOV2**

1 2

Geobotanical zoning is a recognized method for presenting the regional features of vegetation cover. It is based on the properties of the vegetation 

itself. The purpose of the present comment is to substantiate the expediency of the landscape approach, which is implemented in the landscape-

botanical method of zoning. The latter is based on the close association between the regional features of vegetation and landscapes. This method 

provides for a comprehensive consideration of problem of exploring the vegetation cover from the geographical and the botanical viewpoints.
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2. Использование ландшафтно-
ботанического районирования 

России в учебных целях

Рис. 1. Ландшафтно-ботаническое районирование России (карта оформлена Н.В. Терехиной).
Условные обозначения. Секторы: I – Приатлантический; II – Восточно-Европейский; III – Западно-Сибирский; IV – Средне-
Сибирский; V – Притихоокеанский (Дальневосточный). Зоны: 1 – зона тундр; 2 – зона бореальных (таежных) лесов; 3 – зона 
неморальных широколиственных лесов; 4 – зона степей; границы зон субтропиков на карте не показаны. Названия подзон, 
ландшафтно-ботанических областей и горных стран см. в тексте

РЕДАКЦИОННАЯ СТАТЬЯ
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РЕДАКЦИОННАЯ СТАТЬЯ

Выводы 
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К 90-ЛЕТНЕМУ ЮБИЛЕЮ ПРОФ. К.М. ПЕТРОВА
THE 90TH ANNIVERSARY OF PROF. K.M. PETROV

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ
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СРАВНИТЕЛЬНЫЙ МЕТА-АНАЛИЗ 
АЛЛОМЕТРИЧЕСКИХ МОДЕЛЕЙ БИОМАССЫ 
БЫСТРОРАСТУЩИХ ЛИСТВЕННЫХ ПОРОД

В.А. Усольцев1, 2*, И.С. Цепордей1, А.А. Парамонов3, 

С.В. Третьяков3, 4, С.В. Коптев3, 4, А.А. Карабан3, 4, 

И.В. Цветков3, 4, А.В. Давыдов3, 4, В.П. Часовских5

1 

2 

3

4

Usoltsev50@mail ru

Потенциальное истощение ископаемых ресурсов и необходимость стабилизации климата требуют все более широкого использования 

возобновляемых источников энергии, в частности, путем культивирования быстрорастущих пород, таких как ива (Salix L.), тополь 

(Populus L.) и ольха (Alnus L.), на микроротационных плантациях. Фактическая биомасса деревьев, определяемая на пробных площадях, 

редко приводится в научных статьях, а обычно дается в сжатом виде в форме уравнений зависимости биомассы от диаметра ствола и/

или высоты дерева. В этой связи, а также из-за высокой трудоемкости получения эмпирических данных на пробных площадях получила 

распространение разработка обобщающих (generic) моделей биомассы на основе мета-анализа как способа объединения результатов 

независимых исследований. Целью настоящего исследования было (а) сформировать базу эмпирических данных, а также псевдоданных, 

восстановленных путем табулирования аллометрических моделей биомассы Salix, Populus и Alnus в известных диапазонах диаметров 

ствола по имеющимся опубликованным источникам; (б) разработать аллометрические мета-модели надземной биомассы трех названных 

родов и провести их сравнительный анализ; (в) выполнить анализ смещений при оценке надземной биомассы деревьев посредством 

мета-моделей относительно исходных данных; (г) разработать модели для оценки фракционного состава биомассы деревьев трех родов 

по значениям надземной биомассы, полученным по ее мета-моделям. Установлено, что всеобщие мета-модели объясняют около 99% 

изменчивости надземной биомассы и характеризуются незначительными отклонениями (в среднем около 2%) от исходных значений. 

Мета-модели биомассы фракций, связанные с мета-моделями надземной биомассы по рекурсивному принципу, объясняют изменчивость 

массы листвы, ветвей, стволов и корней соответственно на 70–90; 87–95; 99,3–99,7 и 93–99%. Предложенные мета-модели надземной 

биомассы деревьев могут быть применены в регионах, для которых отсутствуют аллометрические модели биомассы. При введении 

в модели корректировочного коэффициента, учитывающего форму нижней части ствола, они могут быть использованы для оценки 

углерод-депонирующей способности не только энергетических плантаций, но и насаждений управляемых лесов по данным таксации.

:

COMPARATIVE META-ANALYSIS OF ALLOMETRIC MODELS OF 
FAST-GROWING HARDWOOD BIOMASS

V.A. Usoltsev1, 2*, I.S. Tsepordey1, A.A. Paramonov3, S.V. Tretyakov3, 4, S.V. Koptev3, 4, 

A.A. Karaban3, 4, I.V. Tsvetkov3, 4, A.V. Davydov3, 4, V.P. Chasovskikh5

1

2

3

4

COMPARATIVE META-ANALYSIS OF ALLOMETRIC MODELS OF
FAST-GROWING HARDWOOD BIOMASS

V.A. Usoltsev1, 2*, I.S. Tsepordey1, A.A. Paramonov3, S.V. Tretyakov3, 4, S.V. Koptev3, 4,

A.A. Karaban3, 4, I.V. Tsvetkov3, 4, A.V. Davydov3, 4, V.P. Chasovskikh5

1

2

3

4

ТЕОРИЯ
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obovata Fagus sylvatica

Betula

viridis

The potential depletion of fossil resources and the need to stabilize the climate require an increasing use of renewable energy sources, in particular, 

through the cultivation of fast-growing species such as willow (Salix L.), poplar (Populus L.) and alder (Alnus L.) on microrotation plantations. 

The actual biomass of trees determined on sample plots is rarely published in scientific papers and is usually presented as equations of the 

dependence of biomass on stem diameter and / or tree height. In this regard, as well because it is difficult to obtain empirical data on sample 

plots, the development of generic models of biomass based on meta-analysis as a way to generalize the results of independent studies has gained 

popularity. The purpose of the present study was (a) to construct a database of empirical data, as well as pseudo-data recovered by tabulating 

allometric models of Salix, Populus and Alnus biomass in known ranges of stem diameters according to available published sources; (b) to develop 

allometric meta-models of the aboveground biomass of the three aforenamed genera and to perform their comparative analysis; (c) to analyze 

biases in the assessments of the aboveground biomass of trees with meta-models vs. the original data; (d) to develop models for assessing the 

component composition of tree biomass of the three genera based on the values of aboveground biomass extracted from its meta-models. It 

is found that the generic meta-models explain about 99% of the variability of aboveground biomass and produce minor deviations (about 2% 

on average) from the initial values. Meta-models of biomass components associated with meta-models of aboveground biomass based on the 

recursive principle explain the variability of the mass of foliage, branches, stems and roots by 70-90, 87-95, 99.3-99.7 and 93-99% respectively. The 

proposed meta-models of aboveground biomass of trees can be applied in regions for which there are no allometric models of biomass. When 

a correction factor that takes into account the shape of the lower part of tree stem is introduced into the models, they can be used to assess the 

carbon depositing capacity of not only energy plantations, but also of managed forests using forest mensuration data.

Keywords

ТЕОРИЯ
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Результаты и их обсуждение
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В.А. УСОЛЬЦЕВ И СОАВТ.

Рис. 1. Распределение остатков моделей (3)

DOI: 10.24855/biosfera.v15i1.789
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Salix Populus Alnus
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В.А. УСОЛЬЦЕВ И СОАВТ.
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Заключение

.

Литература

sylvestris
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В.А. УСОЛЬЦЕВ И СОАВТ.
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glutinosa

ТЕОРИЯ
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sylvestris

В.А. УСОЛЬЦЕВ И СОАВТ.
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Введение

ПРИМЕНЕНИЕ ДИСТАНЦИОННОГО 
ЗОНДИРОВАНИЯ ДЛЯ ПРОГНОЗА НАРУШЕНИЙ 

ТЕМНОХВОЙНЫХ ЛЕСОВ ПОСЛЕ ВСПЫШКИ 
ЧИСЛЕННОСТИ СИБИРСКОГО ШЕЛКОПРЯДА 

С.М. Сультсон1*, Е.И. Пономарев1, 2, Е.Г. Швецов2, 

П.Д. Третьяков1, 2, А.А. Горошко1, Н.Н. Кулакова1, 

П.В. Михайлов1

1 

2 

sultson2011@ ru

Представлены результаты анализа состояния отдельных участков горно-таежных темнохвойных лесов Сибири в 2018–2020 годах после 

вспышки численности сибирского шелкопряда Dendrolimus sibiricus Tschetverikov (Lepidoptera: Lasiocampidae). В работе использованы 

материалы спутниковой съемки Landsat и Terra/MODIS. Степень нарушенности древостоев в результате дефолиации оценивалась по 

величине аномалий вегетационного индекса NDVI в сравнении со среднестатистическим уровнем для фоновых ненарушенных участков. 

Определены ее корреляционные связи с метеопараметрами, лесотаксационными и орографическими характеристиками территории. 

Формализовано дерево решений, прогнозирующих нарушенность темнохвойных древостоев в заданных условиях, что позволяет оценить 

ее вероятную степень на различных этапах развития вспышки численности сибирского шелкопряда в горно-таежных темнохвойных 

лесах Сибири.

USING REMOTE SENSING FOR FORECASTING DAMAGE TO DARK CONIFEROUS 
FORESTS AFTER SIBERIAN SILKMOTH OUTBREAK

S.M. Sultson1*, E.I. Ponomarev1, 2, E.G. Shvetsov2, P.D. Tretyakov1, 2, A.A. Goroshko1, 

N.N. Kulakova1, P.V. Mikhaylov1

1 2 

The conditions of specific plots of a dark coniferous forest in a mountain taiga region of Siberia in 2018-2020 after an outbreak of Siberian silkmoth 

Dendrolimus sibiricus Tschetverikov (Lepidoptera: Lasiocampidae) have been analyzed using Landsat and Terra/MODIS remote sensing data. The 

degree of defoliation-caused damage to forest stand was evaluated based on deviations of the vegetation index NDVI from the mean value found 

in undisturbed plots. Correlations between damage degree, meteorological parameters, and forest inventory and orographic characteristics of 

the territory under study were determined. A solution tree has been constructed for forecasting the possible degrees of damage to dark coniferous 

forests under defined conditions, which provides for estimating the possible degrees of damage to mountain taiga dark coniferous forests of Siberia 

at different stages of Siberian silkmoth outbreak development. 

Keywords

USING REMOTE SENSING FOR FORECASTING DAMAGE TO DARK CONIFEROUS 
FORESTS AFTER SIBERIAN SILKMOTH OUTBREAK

S.M. Sultson1*, E.I. Ponomarev1, 2, E.G. Shvetsov2, P.D. Tretyakov1, 2, A.A. Goroshko1, 

N.N. Kulakova1, P.V. Mikhaylov1

1 2 

The conditions of specific plots of a dark coniferous forest in a mountain taiga region of Siberia in 2018-2020 after an outbreak of Siberian silkmoth

Dendrolimus sibiricus Tschetverikov (s Lepidoptera: Lasiocampidae( ) have been analyzed using Landsat and Terra/MODIS remote sensing data. The ee

degree of defoliation-caused damage to forest stand was evaluated based on deviations of the vegetation index NDVI from the mean value found 

in undisturbed plots. Correlations between damage degree, meteorological parameters, and forest inventory and orographic characteristics of 

the territory under study were determined. A solution tree has been constructed for forecasting the possible degrees of damage to dark coniferous

forests under defined conditions, which provides for estimating the possible degrees of damage to mountain taiga dark coniferous forests of Siberia 

at different stages of Siberian silkmoth outbreak development. 

Keywords
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Методика исследований

sibirica sibirica
obovata

tremula Betula spp

sylvestris sibirica

С.М. СУЛЬТСОН, Е.И. ПОНОМАРЕВ И СОАВТ.

DOI: 10.24855/biosfera.v15i1.790
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Рис. 1. Зона поражения территории Ирбейского лесничества. (а) Динамика зоны поражения в 2018–2020 годах на карте 
растительности. Преобладающие древостои выделены по материалам портала «Vega» Института космических исследований 
( ). Границы зон поражения выделены по аномалиям NDVI для указанных годов. (б) Расположение участков 
обучающей и контрольной выборок. Зона поражения отмечена по состоянию на 2020 год
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Результаты

Рис. 2. Соотношение между долей пикселя MODIS, в 
которой наблюдались признаки нарушенности лесов 
шелкопрядом, и величиной аномалии NDVI. Планки 
погрешности соответствуют одному стандартному 
отклонению

NDVIpre NDVIpost NDVIpre

NDVIpre
NDVIpost

С.М. СУЛЬТСОН, Е.И. ПОНОМАРЕВ И СОАВТ.
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Рис. 3. Гистограммы распределения числа выделов для различных лесотаксационных переменных. Показаны гистограммы для 
нарушенных (степень нарушенности более 5%) выделов. Преобладающие породы: 1 – пихта; 2 – кедр; 3 – ель; 4 – береза;
5 – осина; 6 – нет данных

С.М. СУЛЬТСОН, Е.И. ПОНОМАРЕВ И СОАВТ.
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r
r

Рис. 4. Гистограммы распределения числа выделов в зависимости от орографических характеристик: а) высота над уровнем моря; 
б) экспозиция склона; в) крутизна склона
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С.М. СУЛЬТСОН, Е.И. ПОНОМАРЕВ И СОАВТ.
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Рис. 5. Дерево решений для расчета степени нарушенности (СН) на различных этапах развития вспышки численности 
сибирского шелкопряда с выбором вероятного класса повреждения древостоя (КН): зона нарушенности древостоя в границах 
выдела составит КН > 10%, зона нарушенности в границах выдела составит КН ≤ 10%
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ПРИРОДА

КРИТЕРИИ ВЫДЕЛЕНИЯ ЛОКАЛЬНЫХ 
ФЛОР ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ ФЛОРИСТИЧЕСКОГО 

РАЗНООБРАЗИЯ (ФИТОРАЗНООБРАЗИЯ)
 НА РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ

А.В. Иванова

Биоразнообразие является важным аспектом устойчивости биосферы. Оно имеет как научное значение, так и практическое, связанное 

с решением природоохранных вопросов. Одним из фундаментальных компонентов биоразнообразия можно считать разнообразие 

сосудистых растений. Развитие ботанико-географических исследований привело со временем к наличию двух направлений, 

базирующихся на принципиально различных категориях организации растительного мира – флоре и растительности. Для рассмотрения 

флористического уровня организации биоты необходимо разработать критерии выделения естественных флористических единиц, 

которые могут служить исходным материалом для исследований. Целый ряд биогеографических работ выполнен на данных по сеточному 

картированию. При этом размер ячейки и число видов, зарегистрированных в ней, зачастую не могли представлять естественную 

природную флору. Для исследования вопросов зависимости состава флор от экологических факторов на какой-либо территории 

необходимо создание на ней сети локальных флор. Каждая из описанных локальных флор должна максимально точно отображать 

флористические параметры своей местности. Важнейшими характеристиками флоры являются число видов и площадь, с которой флора 

описана. Путем обобщения собственных исследований, а также анализа ряда литературных источников по этой тематике в данной 

статье предложены критерии (параметры) для локальных флор Самаро-Ульяновского Поволжья. Показано, что минимальное число 

видов в локальной флоре данной местности должно достигать 600, и оптимальная площадь выявления флоры должна составлять 400 км2. 

Указанные параметры, безусловно, являются ориентировочными. В каждом конкретном случае они могут определяться индивидуально, 

так как зависят от различных особенностей территории: антропогенная освоенность, инфраструктура ландшафта и т. д.

LOCAL FLORA SELECTION CRITERIA FOR STUDYING OF FLORISTIC DIVERSITY 
(PHYTODIVERSITY) AT THE REGIONAL LEVEL

A.V. Ivanova

Biodiversity is an important aspect of the sustainability of the biosphere. It is important in both basic and applied terms for solving of environmental 

problems. The diversity of vascular plants is one of the fundamental components of biodiversity. The development of botanical and geographical 

research gradually took two directions based on fundamentally different categories of plant world conceptualization – flora and vegetation. To 

consider the floristic level of biota organization, it is necessary to develop criteria for identifying natural floristic units, which can serve as a source 

material for research. A number of biogeographic studies have been carried out using grid mapping data. At the same time, grid cell size species 

number records often did not represent the natural flora. It is expedient to devise a network of local floras in order to study the dependence of the 

composition of floras on environmental factors in a given territory. Each of the local floras thus described should reflect the floristic parameters of 

its area as accurately as possible. The most important characteristics of flora are the number of species and the area to which the flora is referred. 

We summarized our original research and reviewed a number of literary sources on this topic to propose criteria (parameters) for local floras of 

Samara-Ulyanovsk Volga Region. It is shown that the minimum number of species in the local flora of a given area should reach 600, and the 

optimal area for flora detection should be 400 km2. The specified parameters are, of course, but indicative. In each specific case, they should be 

determined individually as they depend on various features of the territory such as anthropogenic development, landscape infrastructure, etc.

LOCAL FLORA SELECTION CRITERIA FOR STUDYING OF FLORISTIC DIVERSITY 
(PHYTODIVERSITY) AT THE REGIONAL LEVEL

A.V. Ivanova

Biodiversity is an important aspect of the sustainability of the biosphere. It is important in both basic and applied terms for solving of environmental 

problems. The diversity of vascular plants is one of the fundamental components of biodiversity. The development of botanical and geographical

research gradually took two directions based on fundamentally different categories of plant world conceptualization – flora and vegetation. To 

consider the floristic level of biota organization, it is necessary to develop criteria for identifying natural floristic units, which can serve as a source

material for research. A number of biogeographic studies have been carried out using grid mapping data. At the same time, grid cell size species

number records often did not represent the natural flora. It is expedient to devise a network of local floras in order to study the dependence of they

composition of floras on environmental factors in a given territory. Each of the local floras thus described should reflect the floristic parameters of

its area as accurately as possible. The most important characteristics of flora are the number of species and the area to which the flora is referred. 

We summarized our original research and reviewed a number of literary sources on this topic to propose criteria (parameters) for local floras of

Samara-Ulyanovsk Volga Region. It is shown that the minimum number of species in the local flora of a given area should reach 600, and the 

optimal area for flora detection should be 400 km2. The specified parameters are, of course, but indicative. In each specific case, they should be

determined individually as they depend on various features of the territory such as anthropogenic development, landscape infrastructure, etc.
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Локальная флора как единица 
изучения фитогеографических 

закономерностей

А.В. ИВАНОВА
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Число видов во флоре

Рис. 1. Физико-географические районы Самаро-Ульяновского Поволжья (по [47]): А – лесостепная провинция Предволжья; 
Б – лесостепная провинция Заволжья; В – степная провинция Заволжья; Г – граница физико-географических зон; Д – граница 
физико-географических провинций; Е – граница физико-географических районов. Физико-географические районы: 
 48 – Средне-Свияжский; 50 – Корсунско-Сенгилеевский; 51 – Инзенский; 52 – Свияго-Усинский; 53 – Сызранско-
Терешкинский; 54 – Южно-Сызранский; 55 – Жигулевский; 64 – Мелекесско-Ставропольский; 69 – Сокский; 70 – Самаро-
Кинельский; 71 – Чагринский; 72 – Сыртовый; 73 – Иргизский 

А.В. ИВАНОВА

DOI: 10.24855/biosfera.v15i1.783
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Fabaceae

Площадь участка локальной флоры

Рис. 2. Схема соотнесения размеров флористической выборки с таксономическими параметрами. Номера физико-
географических районов соответствуют таковым на рис. 1

А.В. ИВАНОВА
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Заключение

Рис. 3. Схема распределения числа видов высших сосудистых растений по территории северо-востока Самаро-Ульяновского 
Заволжья. Размер квадрата сетки 10×10 км (А, Б). Максимально выявленное число видов для 13 участков 400 км2 (Б)
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ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ 
ГИДРОБИОЛОГИИ

Т.Д. Зинченко, Г.С. Розенберг*

@ ru

В предлагаемом в качестве основы для научной дискуссии адаптированном варианте одной из глав монографии Т.Д. Зинченко и 

Г.С. Розенберга «Гидробиология 20-х годов XX века (ретрохроника)» рассмотрены некоторые направления развития современной 

гидробиологии, обсуждены проблемы общей (системной, продукционной, этологической гидробиологии, палеогидробиологии) и 

частной гидробиологии (санитарной, медицинской, токсикологической, радиологической, сельскохозяйственной, рыбохозяйственной, 

технической, космической), гидробиологического образования. Отмечена необходимость продолжения процесса ее «экологизации», 

совершенствования научных основ комплексной эксплуатации водных объектов. 

РЕЦЕНЗИИ И ДИСКУССИИ
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Т.Д. ЗИНЧЕНКО, Г.С. РОЗЕНБЕРГ

MAIN DIRECTIONS OF DEVELOPMENT OF HYDROBIOLOGY

Tatyana D. Zinchenko, Gennady S. Rozenberg*

To provide a basis for scientific discussion, the authors of the monographу entitled  “Hydrobiology in the 20ies of the 20th Century (a Retrochronicle)” 

present an adapted version of one of its chapters where selected directions in the development of modern hydrobiology are considered, problems 

in the general (systemic, productive, ethological, and paleological) and special (sanitary, medical, toxicological, radiological, agricultural, fishery, 

technical, and cosmic) hydrobiology are outlined, and issues of the hydrobiological education are highlighted. The expediency of an «ecologization» 

of hydrobiology, which will help to develop scientific foundations for the integrated operation of water bodies, is stressed.
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РЕТРОСПЕКТИВА И ПЕРСПЕКТИВА
(заметки к перспективам развития современной гидробиологии, намеченным Т.Д. Зинченко 

и Г.С. Розенбергом в книге «Гидробиология 20-х годов XX века (ретрохроника)». 
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ГИДРОБИОЛОГИЯ ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА 
О монографии Т.Д. Зинченко и Г.С. Розенберга 

«Гидробиология 20-х годов XX века (ретрохроника)»
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АКАДЕМИК ЛЕОН АБГАРОВИЧ ОРБЕЛИ – 
УЧЕНЫЙ, УЧИТЕЛЬ, ЧЕЛОВЕК 

(к 140-летию со дня рождения)
Е.В. Розенгарт, Г.А. Оганесян, Н.Е. Басова*

В июле 2022 года исполнилось 140 лет со дня рождения основателя Института эволюционной физиологии и биохимии имени И.М. Сеченова 

Российской академии наук, академика Леона Абгаровича Орбели - удивительно разностороннего человека, теоретика и практика науки, 

создателя эволюционной физиологии как самостоятельной науки. В статье приводятся основные вехи его биографии, воспоминания 

сотрудников, лично знавших его.

ACADEMICIAN LEON ORBELI – SCIENTIST, TEACHER, PERSONALITY 
(to the 140th anniversary of his birth)

Ye.V. Rozengart, G.A. Oganesyan, N.Ye. Basova#

July 2022 is the day of the 140th anniversary of the birth of Academician Leon Abgarovich Orbeli, the founder of Sechenov Institute of Evolutionary 

Physiology and Biochemistry of the Russian Academy of Sciences. L.A. Orbeli was an amazingly versatile person, theorist and practitioner of science, 

and the creator of evolutionary physiology as a scientific discipline. The present article reviews the milestones of his biography and includes the 

memories of those who knew him in person.

ACADEMICIAN LEON ORBELI – SCIENTIST, TEACHER, PERSONALITY 
(to the 140th anniversary of his birth)

Ye.V. Rozengart, G.A. Oganesyan, N.Ye. Basova#

July 2022 is the day of the 140th anniversary of the birth of Academician Leon Abgarovich Orbeli, the founder of Sechenov Institute of Evolutionary 

Physiology and Biochemistry of the Russian Academy of Sciences. L.A. Orbeli was an amazingly versatile person, theorist and practitioner of science, 

and the creator of evolutionary physiology as a scientific discipline. The present article reviews the milestones of his biography and includes the

memories of those who knew him in person.

Леон Абгарович Орбели
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Л.А. Орбели и И.П. Павлов, 1935 год

Леон Орбели – выпускник Военно-медицинской академии

Е.В. РОЗЕНГАРТ, Г.А. ОГАНЕСЯН, Н.Е. БАСОВА
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